

Domicilio social: Paseo de las Delicias, 51-1° Izq.-28045 Madrid Tels: 914672245/915399619/ Fax: 914672233 e-mail: asociacionjubiladossantander@gmail.com Blog: asociacionjubiladossantander.com

# NOTICIAS

### Madrid, 30 de octubre de 2018 BOLETÍN Nº 120



Rhin - Mosela



Colegiata de Santa Juliana - Santillana

### ÍNDICE

	Pág.
PORTADA	3
JUNTA DIRECTIVA	3
Relación de los fallecidos en el último año	3
RESULTADO DE LA I EDICIÓN DEL CERTAMEN FOTOGRAFÍCO	4
UTILIZACIÓN DE NUESTRA WEB PARA HACER PETICIONES	DE LAS
DISTINTAS ACTIVIDADES.	4
Cumplimentación de las solicitudes para las actividades	4
NOS DIJERON ADIOS	5
VOCALÍA DE CULTURA	5
I Edición del Certamen Fotográfico. Fallo del concurso	5
Clases en nuestra Asociación	5
VOCALÍA DE OCIO	6
Zarzuela + Merienda	6
Auditorio Nacional de Música de Madrid.	6
VIAJES PROGRAMADOS	6
Internacionales	6
VIAJES REALIZADOS	6
Crucero fluvial por el Rhin y El Mosela (10/17.09.2018).	6
Salamanca (26.09.2018)	7
Cantabria (02/06.10.2018)	7
ACONTECIMIENTOS EXTRAORDINARIOS	8
Almuerzo de Navidad	8
Loteria de Navidad	9
XXII Campeonato de Mus	9
INFORMACIÓN DE INTERÉS	10
Cuadro de actividades	10
BUZÓN DEL SOCIO	10
Recordando Lecciones de Historia	10
Pensamientos de Jubilado	11
Anécdotas Vividas	14
BIOGRAFÍA (capítulo 51°).	16

.000. .000. .000. .000. .000

### **PORTADA**

Siguiendo con nuestra línea editorial habitual, en esta ocasión la portada la componen dos fotografías en las que figuran nuestros socios disfrutando de la actividad que, quizás, es la estrella de la corona: los viajes, tanto nacionales como internacionales. En estos casos, reflejan sus estancias en Cantabria y en el Crucero por el Rhin y el Mosela.

### **JUNTA DIRECTIVA**

### RELACIÓN DE LOS FALLECIDOS EN EL ÚLTIMO AÑO

Teniendo en cuenta que es cada vez más reducida la compra del diario ABC por parte de nuestros socios, este año hemos decidido prescindir de la inclusión de la esquela que veníamos haciendo en años anteriores. En su lugar, os ponemos en este boletín los nombres de los compañeros fallecidos, que estarán disfrutando de la gloria del PADRE.



### ASOCIACIÓN NACIONAL DE JUBILADOS Y PENSIONISTAS SANTANDER

EN MEMORIA DE NUESTROS SOCIOS FALLECIDOS DESDE EL 31 DE OCTUBRE DE 2017.

ANTONIO BOSQUED AZNAR, ANTONIO ARCE MEDINA, ALFREDO JOSÉ FERNANDEZ GIL, ANTONIO OÑORO SALVADORES, LUIS BUZARRA LOPEZ, PABLO PEREZ GARCIA, GONZALO DE LA HOZ PERALES, LUIS GUIJARRO LOZANO, ADORACIÓN GRANERO MEDINA, ANDRES GARCIA SANCHO, AMADOR GONZALEZ FERNANDEZ, MARIANO ORDÓNEZ PINERO, ALEJANDRO YUSTE MARTIN, FRANCISCO VEGA RUANO, JUAN JOSE BAENA MORENO, JOSE HARO BARRANCO, FELISA GONZALEZ CAVADA GARCÍA, ANTONIA GONZÁLEZ SALMERÓN, FCA.ROSARIO MARTINEZ LANZAS, PEDRO ESTEBAN RANILLA, JOSE ANTONIO GARCIA SAAVEDRA, MARÍA DIEZ RIEGA, JOSE ANTONIO ORTEGA CAMACHO, JESUS GONZALEZ RODRIGUEZ, JUAN PABLO CALLE ALVAREZ, MANUEL SAN MIGUEL ROMERO, RAMÓN VELASCO VEREDA, FRANCISCO PAREJO VACCHIANO, DOMINGO MARIANO BARAJAS GARCIA, FERNANDO CARRERAS GARCIA, JOSÉ RAMÓN BLANCO GONZÁLEZ, RICARDO CALVO NAVARRO, FELIPE BENITO GONZÁLEZ,

# JOSÉ MANUEL NAVACERRADA IZQUIERDO, MARÍA JESUS GAZPIO MUNARRIZ, JAIME ELORZA CONDE

### D.E.P

### El Presidente y la Junta Directiva de la Asociación Nacional,

INVITAN a sus asociados, familiares, empleados y amigos de la Asociación, a la celebración de la Santa Misa que se oficiará el próximo día 5 de noviembre de 2018, a las 12:00 horas, en el Santuario Parroquia de María Auxiliadora de los Padres Salesianos, Ronda de Atocha, nº 25, 28045-Madrid.

# RESULTADO DE LA I EDICIÓN DEL CERTAMEN FOTOGRAFÍCO

Ya se ha fallado el concurso de fotografía que dimos a conocer en nuestro boletín número 116, del 26.03.2018, cuyo resultado podéis ver más adelante, en el apartado de Vocalía de Cultura.

# UTILIZACIÓN DE NUESTRA WEB PARA HACER PETICIONES DE LAS DISTINTAS ACTIVIDADES.

Sin saber los motivos y las razones por las que no recibimos vuestras peticiones a través de nuestra web, para asistir a las distintas actividades que sean de vuestro interés, os rogamos que, en tanto conseguimos solucionar el problema que pueda existir en nuestros equipos informáticos, las curséis a nuestro correo electrónico: asociacionjubiladosssantander@gmail.com, por fax 914.672.233, por correo postal, o mejor personalmente en nuestras oficinas, ateniéndose en todo momento a lo que se instruye en las Normas reguladoras de las actividades, instrucciones generales, apartados 1.1., 2.1. 2.2., 3.1., 3.2. y 4.1. Gracias.

## CUMPLIMENTACIÓN DE LAS SOLICITUDES PARA LAS ACTIVIDADES

Venimos observando que algunas de las peticiones que recibimos, tanto por correo electrónico, como por fax o en papel, adolecen de algunos de los datos que se requieren conocer como, por ejemplo:

- Número del socio.
- Nombre y apellidos del socio, acompañante o invitado.
- Número del documento de identidad.
- Teléfonos fijos y, en su caso, móviles.
- En los viajes al extranjero, si desean suscribir seguro de cancelación anticipada.
- En los casos en los que expresamente se solicite en el formulario de la solicitud, qué quieren comer.
- Con quién desean compartir mesa en las comidas.

Ello nos mueve a solicitaros que, por favor, toméis el mayor interés para tratar de evitar que se produzcan esta clase de faltas u omisiones, puesto que tales fallos nos fuerzan a tener que requerir o aclarar por teléfono su solución, lo que si siempre nos

dificulta la buena marcha administrativa de nuestra asociación, que se acusa en mayor medida cuando nos encontramos agobiados por cargas de trabajo extra, como la que ahora vivimos por el motivo que todos conocéis.

Os recordamos lo que, al respecto, se expone en las Normas reguladoras de las actividades, instrucciones generales, apartado 1.1.4. y observaciones y recomendaciones, apartados 1.1.1., 1.1.2. y 1.1.3.

Por favor tomaros con interés cuanto antecede, que, anticipadamente, esta junta directiva os lo agradece de corazón.

### **NOS DIJERON ADIOS**

Desde nuestro anterior boletín número 119 y hasta el día de la fecha, hemos tenido que lamentar la pérdida de los siguientes asociados FELIPE BENITO GONZÁLEZ, JOSÉ MANUEL NAVACERRADA IZQUIERDO, MARÍA JESUS GAZPIO MUNARRIZ, JAIME ELORZA CONDE. Que Dios les tenga en su gloria, al igual que a todos los que le precedieron.

Una vez más, rogamos a los familiares o en su caso a los compañeros que tengan conocimiento de los óbitos, que hagan el favor de comunicarnos lo antes posible dichos fallecimientos, en evitación de que pasen los meses y en algunos casos hasta los años y aún sigan figurando como asociados.

### **VOCALÍA DE CULTURA**

# I EDICIÓN DEL CERTAMEN FOTOGRÁFICO. FALLO DEL CONCURSO

Tras visionar minuciosamente las fotos recibidas, todas ellas de calidad, el jurado ha decidido otorgar los tres primeros premios a los siguientes socios:

- Primer premio consistente en una placa y 150 € en metálico:
  Gonzalo Gómez Cerezo, socio número 2373. Título de la obra "Austwichtz"
- Segundo premio, consistente en una placa y 75 € enmetálico: Fernando García Pidal, socio 2759. Título de la obra "Vertiginoso".
- Tercer premio, consistente en una placa y 25 € en metálico : José Luis Berzal Pérez, socio 0526. Título de la obra "Islandia"

Enhorabuena a los ganadores y gracias a todos los participantes.

### CLASES EN NUESTRA ASOCIACIÓN

Con motivo del incremento de socios que, afortunadamente, viene experimentando nuestra asociación, hemos de informar, con carácter general, que se ha cerrado la inscripción para asistir a las clases que viene impartiendo los martes en nuestro local nuestro gran amigo y flamante doctor "cum laude" en historia del arte, Iván López Pérez. Por lo indicado, cualquier nueva solicitud que se reciba a partir de ahora quedará registrada en lista de espera para cubrir cualquier baja que se pueda producir.

### **VOCALÍA DE OCIO**

### ZARZUELA + MERIENDA

"Tardes de zarzuela". Merienda de aperitivos (canapés salados variados y surtido de hojaldrados, y una bebida a su elección cerveza, vino o refresco. Caso de tomarse más bebidas, serán por cuenta de cada uno).

- Espectáculo: Zarzuela, canto y danza.
- Dirección: "El rincón de la Rodríguez", calle Corazón de María, 6.
- Días de celebración:
  - o 15.11 (jueves) de 2018.
  - o 13.12 (jueves) de 2018.
  - o 17.01 (jueves) de 2019.
  - o 21.02 (jueves) de 2019.
- Precio por persona: 19,00 €, IVA incluido, a pagaren metálico al final de la representación.
- Duración: Una hora, aproximadamente (dos la reunión).

### AUDITORIO NACIONAL DE MÚSICA DE MADRID.

- Concierto de Navidad: Fundación Multiarmonía Viena en Madrid.
- Fecha: 29.12.2018 (sábado).
- Hora: 19:30 horas.
- Precio por Persona: 37,60 € socio y acompañante, y39,48 € invitados.
- Entradas reservadas: 100. Orquesta y Coro Filarmonía.

Director Musical: Pascual Osa.

Programa: Selección de los valses y polcas de la Familia Strauss

### VIAJES PROGRAMADOS

### **INTERNACIONALES**

Como novedad tenemos previsto realizar este año un viaje a Madeira, para pasar el fin de año.

Salida 29 de diciembre de 2018 y regreso el 2 de enero de 2019.

Nota: Seguimos intentando llevar a cabo este evento, que por cierto es difícil de conseguir. Os seguiremos informando en próximos boletines.

### **VIAJES REALIZADOS**

### CRUCERO FLUVIAL POR EL RHIN Y EL MOSELA (10/17.09.2018).

Organizado por nuestra asociación, al que han asistido 40 viajeros.

El resultado de la encuesta (hemos de destacar que cuatro de los asistentes no nos entregaron el formulario cumplimentado, y que los de otros tres los hemos tenido que invalidar por tener factores sin evaluar) ha sido el siguiente:

FACTORES %MEDIA CALIFICACIONES

Organización	8,9	Muy bueno
Guías locales	8,8	Muy bueno
Autocar	8,6	Muy bueno
Conductor	8,9	Muy bueno
Barco	8,7	Muy bueno
Comidas	8,8	Muy bueno
Itinerarios	8,5	Muy bueno
%GLOBAL	8,7	Muy bueno

La nota media global se ha situado en un espléndido 8,7 (muy bueno medio), fruto de las altas notas asignadas a los distintos factores, todas entre el 7 y el 9,9.

Las únicas observaciones formuladas han sido relacionadas con la organización, que recogemos a continuación:

• Una: "Quizá se deberían hacer menos visitas para disfrutar de más tiempo en las más interesantes" y la otra: "Salidas muy pronto y mucho tiempo libre".

Finalmente, cabe señalar que ha sobresalido un grato ambiente de amistad en el grupo y que la puntualidad de todos ha sido sensacional.

### **SALAMANCA (26.09.2018)**

Organizado por nuestra asociación, al que han asistido 23 viajeros.

El resultado de la encuesta (hemos de señalar que uno de los asistentes no nos entregó el formulario cumplimentado) ha sido el siguiente:

FACTORES	%MEDIA	CALIFICACIONES
Organización	7,3	Bueno
Guía acomp.	8,8	Muy bueno
Autocar	8,5	Muy bueno
Conductor	8,9	Muy bueno
Comida	8,8	Muy bueno
Itinerarios	7,8	Bueno
%GLOBAL	8,4	Muy bueno

La nota media global ha sido un apreciado 8,4 (muy bueno bajo). Por nuestra parte podemos destacar que:

• Organización ha sido el factor que ha tenido las calificaciones más bajas de cinco de los viajeros (un 0, un 4 y tres 5,9), y, por el contrario, hasta trece de los diecisiete restantes (más del 59% de los encuestados) han sido superior al 8. Se observa que tres de los primeros no han tenido en cuenta lo que expresamente se solicita en las Normas reguladoras de las actividades, instrucciones generales, apartado 1.11.6. Y los otros dos han expuesto lo que transcribimos a continuación: "No tiene sentido hacer una hora de autobús para ir a comer" y "Grave fallo en la localización del restaurante". El penúltimo de estos dos últimos también ha puntuado con un "0" el factor de "Itinerarios".

Finalmente, hemos de significar que ha sido muy buena la puntualidad de los viajeros para acudir a las citas programadas y fenomenales la relación de amistad entre todos ellos y con el guía, gran amigo de la asociación.

### **CANTABRIA** (02/06.10.2018)

Organizado por nuestra asociación, al que han asistido 39 viajeros.

El resultado de la encuesta, ha sido el siguiente:

FACTORES	%MEDIA	CALIFICACIONES
Organización	9,-	Muy bueno
Guía local	9,2	Muy bueno
Autocar	9,1	Muy bueno
Conductor	9,3	Muy bueno
Hotel	8,5	Muy bueno
Comidas	9,1	Muy bueno
Itinerario	8,8	Muy bueno
%GLOBAL	9,-	Muy bueno

La nota media global ha alcanzado un extraordinario 9 (muy bueno medio), en consonancia con las altas puntuaciones logradas por todos y cada una de los factores de la encuesta.

Por nuestra parte, hemos de dejar constancia de dos quejas y dos elogios a los que nos referimos seguidamente.

- En Organización, dos asistentes opinan que: "Me ha parecido mal que no viniera Rafael Cordón, ya que ha sido el organizador del viaje y ha habido algunos desfases por no esta (deducimos que se querrá indicar "estar"). Y me apunté expresamente porque él lo había organizado", y el otro viajero: "No me pareció bien la ausencia de Rafael Cordón, habiendo sido el organizador". Y, por su parte, otro viajero señala: "Agradecer la facilidad de haber cambiado menú por problemas médicos, en todos los restaurantes". Nos permitimos, en esta ocasión, aclarar a los primeros viajeros aludidos, que al amigo Rafael Cordón lo echamos en falta todos, pero que han de tener en cuenta que el acertar atinadamente, como él lo logra, en el buen resultado de los viajes, es el resultado de además de estudiarlos, programarlos y vivirlos intensamente en su casa, el hacer, en determinadas oportunidades, la procedente prospección personal, como ha sido en este caso en el que hizo unos días antes el mismo recorrido que nosotros, por lo que era demasiado el pedirle que lo repitiera. Y más a más creemos que todos los miembros de la junta directiva que viajaron, hicieron todo lo posible en cumplir las directrices marcadas por Rafael y no creemos que hubiese ningún desfase.
- Y sobre el guía, copiamos lo que ha señalado uno de los asistentes: "El guía que nos atendió (Luis), me ha sorprendido por su enorme capacidad profesional, magnífica memoria y buenas dotes de comunicación".

Finalmente, solo nos cabe comentar que en el grupo reinó en todo momento una gran camaradería; y que todos sus integrantes observaron una exquisita puntualidad para acudir a todas las citas concertadas en cada momento, circunstancia que el guía nos destacó y agradeció.

### **ACONTECIMIENTOS EXTRAORDINARIOS**

### ALMUERZO DE NAVIDAD

Como ya os tenemos anunciado en nuestro boletín 119, este año celebraremos el almuerzo de Navidad el 19 de diciembre (miércoles) a las 14 horas, en el hotel Paseo del Arte, sito en la calle de Atocha número 123, 28012-Madrid, lugar en el que degustaremos el espléndido menú que detallamos seguidamente:

- Copa de bienvenida y aperitivo de entrada, consistente en:
  - o Copa de vino o cerveza, aceitunas, patatas fritas y croquetas variadas.
- Entrantes (un plato para cada 3/4 comensales):

- o Surtido de ibéricos.
- o Ensalada de langostinos con vinagreta de cítricos,
- o Caldo de pescado
- Plato principal (<u>a elegir</u>):
  - o Entrecot con patata panadera o
  - o Merluza a la gallega.
- Postre:
  - o Milhojas de crema con chocolate.
- Café y copa de cava.

El importe del evento será: socio y acompañante: 45 € - invitado: 50 €.

El programa de este festejo será igual o parecido al de años anteriores: comida, sorteo de regalos si los hubiese, entrega de trofeos del XXII Campeonato de Mus y, como no, un par de horitas de baile y alguna sorpresa más.

### LOTERIA DE NAVIDAD

Os recordamos que ya tenemos en nuestro poder el número 57407 para el sorteo que se celebrará el próximo 22 de diciembre (sábado). Al igual que en años anteriores, se asignarán  $10 \in$  a cada socio, más el 20% de recargo en concepto de donativo para la asociación, cuyo importe total ( $12 \in$ ) adeudaremos en la cuenta de cada socio el día 3 de diciembre (lunes) de 2018. Como ya conocéis, y es práctica habitual, si algún socio quiere jugar una cantidad superior o, por el contrario, no desea jugar nada, nos lo deberá notificar señalándolo en el cupón-respuesta que adjuntamos en nuestro boletín 119.

### NOTA IMPORTANTE PARA LOS NUEVOS SOCIOS

Observaréis que se os hará un cargo en cuenta por 12 € a partir del día 3 de diciembre, que corresponde a la lotería asignada a cada socio para el sorteo de Navidad. Por favor, no rechacéis el cargo, y si no queréis jugar, decírnoslo antes de ese día. Gracias.

### XXII CAMPEONATO DE MUS

Ponemos en vuestro conocimiento que, al igual que en años anteriores – y así desde nuestra fundación-, del 7 de noviembre (miércoles) al 12 de diciembre (miércoles) de 2018, se celebrará en nuestra oficina, sita en el P° de las Delicias, 51 1° izquierda, el campeonato de mus del presente año.

La organización y control de este veterano evento estará a cargo de nuestro socio, Eusebio Gómez Bravo, quien tiene demostrada con creces su valía en la organización de los torneos precedentes, dado el acierto y seriedad con que los realiza.

La entrega de premios a los ganadores se hará en el transcurso del almuerzo de Navidad que tendremos el 19 de diciembre (miércoles) de 2018. Aquellos que estéis interesados en participar, podéis comunicárnoslo por los medios habituales y nosotros con sumo gusto le trasladaremos vuestras peticiones al amigo Eusebio, salvo que prefiráis dirigiros directamente a él, quien se pondrá en contacto con vosotros para facilitaros todo tipo de información sobre el campeonato. Esperamos que vuestra respuesta sea positiva, porque nos consta que sois muchos los que practicáis este bonito juego en el que todo el mundo se cree el mejor. ¡ÁNIMO AMIGOS, QUE HAY QUE DESTRONAR A LOS CAMPEONES DEL PASADO AÑO!

### INFORMACIÓN DE INTERÉS

### CUADRO DE ACTIVIDADES

Adjuntamos el anexo números 1 que recoge el cuadro-resumen de los viajes y demás actividades que se han programado para el presente, año, a fin de facilitar mejor su conocimiento y control.

### **BUZÓN DEL SOCIO**

### RECORDANDO LECCIONES DE HISTORIA

Sin reseñar sus hazañas ni su vida, solo breves retazos, voy a enumerar, a siete reyes a los que algunos historiadores, han llamado " los siete dictadores más controvertidos de la Humanidad".

Sin opinar, me limito a transcribir, muy brevemente hechos protagonizados por algunos reves y emperadores:

RAMSES II (Egipto) 1279-1213 a.C.

Sucedió a su padre Sethi l, con 25 años de edad, fue proclamado Rey del Alto y Bajo Egipto y Sol de los Nueve Arcos. Como Rey, se esforzó en mantener la paz interna. Cortó el poder sin límite de los sacerdotes de Amón, haciéndoles saber que él, asumiría todos los poderes. Nombró Sumo Sacerdote a Nabumenef, persona de su confianza.

Luchó contra los Hititas, para recuperar las fronteras de su Imperio. Casó con Nefertiti a la que amaba y de la que dijo ": Su amor es único, solo con pasar por mi lado, me ha robado el corazón".

Ordenó la construcción del Gran Templo de Luxor, consagrándolo a Amón Ra, también Abu-Simbel, engrandeció Menfis y Egipto prosperó económica y culturalmente. Durante su reinado, Moisés, liberó de la esclavitud al pueblo de Israel y con ellos inició el camino hacia La Tierra Prometida.

ALEJANDRO MAGNO (336-323 a.C.). Hijo de Filipo II de Macedonia.

En Tebas, Filipo, conoció al general Epaminondas. Gran estratega. Con las reformas que efectuó en el ejército de Macedonia, puso las bases para la formación de Las Falanges.

Estaban constituidas por profesionales que iniciaban los ataques, los primeros, en formación totalmente distinta a la habitual de la época

Filipo, se ocupó de la formación de Alejandro para reinar, dándole al mismo tiempo experiencia militar.

De su educación se ocupó Aristóteles. En los primeros años de su reinado, tuvo que imponer su autoridad sobre los pueblos sometidos a Macedonia.

Luchó contra los persas en las llamadas "Guerras médicas" (medos y persas). Alejandro atravesó el Hellesponto, hoy Mar de Mármara, venció al ejército persa a orillas del río Gránico, con lo que dominó el Asia Menor. Fue allí, donde cortó el Nudo Gordiano.

Según la leyenda, el Nudo Gordiano, ataba un yugo al timón de un carro, en forma tan complicada que un oráculo, había prometido el dominio de Asia a quién fuera capaz de desatarlo. Alejandro, lo cortó de un tajo con su espada.

Casó con Rosana, hija de Oxiartas, noble persa. Tuvo otras esposas y costumbres licenciosas.

Falleció a la edad de 33 años, desmembrándose el vasto Imperio, por él, creado.

ANIBAL, (247-183 a.C.), asumió el mando del ejército cartaginés a la muerte de su cuñado Asdrúbal. Hijo de Amílcar Barca, juró, ante el altar de Hércules, odio eterno a los romanos. Movido por este odio, emprendió la marcha hacia Roma, atravesando los Pirineos, los Alpes, con un gran ejército, en el que los elefantes jugaron un papel muy importante.

Las guerras entre los cartagineses y los romanos, pasaron a la historia con el nombre de Guerras Púnicas. Las batallas de Tesino, Trevia, Tasimeno y Cannas, llevaron victorioso a Aníbal hasta las puertas de Roma, a la que inexplicablemente no atacó, lo que decidió la derrota de su ejército.

QUIN SHI HUANG, dinastía Quin, que gobernó China del el año 221 a.C. hasta la caída de dicha Dinastía en 1.911.

Se otorgó el Emperador el título de Hijo del Cielo, con poder absoluto sobre todo el país, gobernando de manera tiránica, hasta el punto de que sus interlocutores, incluidos sus familiares, debían humillarse ante él, antes de dirigirle la palabra.

JULIO CESAR, (44 d.C.). Gran político, hábil estratega y militar valeroso. Profetizó a sus soldados "Alea Jacta Est" (La suerte está echada), conquistando Las Galias, espina de Roma, donde varias legiones romanas fueron totalmente derrotadas.

Pleno de orgullo militar, no era para menos, en una carta dirigida a un amigo suyo, se expresó en estos términos: "Veni, vidi, vinci" (llegué, vi, vencí), frase que pasó a la posteridad.

Extraordinario Emperador Romano que fue asesinado por sus enemigos políticos. Entre ellos se encontraba su propio hijo: "Tu también hijo mío", fueron sus últimas palabras.

CLEOPATRA, la reina más joven de Egipto.

Mujer hermosa, culta. Hablaba y leía la lengua faraónica. Amaba la historia de su país. Con ella terminó la Estirpe de los Ptolomeos.

Enamoró a Julio Cesar, del que tuvo un hijo, Cesarión. Enamoró a Marco Antonio. A pesar de estas historias románticas, Roma conquistó Egipto. De todos es conocida la muerte de esta enigmática mujer.

Calígula, Tiberio, Nerón. Todos licenciosos, incestuosos que terminaron con la magnificencia del Imperio Romano, dando paso a la invasión de sus tierras por los pueblos procedentes de Asia, que arrasando las tierras conquistadas por Roma, llegaron hasta la Península Ibérica a la que también anexionaron a las tierras por ellos conquistadas.

Conchita Díez Díaz socia número 0141.

### PENSAMIENTOS DE JUBILADO

El gran circo glacial de los Picos de Europa.

Desde la lejanía, sea por el norte o por el sur, como igualmente desde el mar o desde la tierra, se divisa con toda nitidez un peculiar sistema montañoso que se recorta en el cielo, simulando como una perfecta sierra de carpintero con casi medio centenar de dientes bien acusados y casi perfectamente diseñados. Me estoy refiriendo a la zona conocida como los Picos de Europa, cuya superficie se reparte en tres provincias, Asturias, Castilla León y Cantabria. Unos quince kilómetros la separan del mar Cantábrico.

Tras la declaración en 1918, del macizo de Peña Santa, como Parque Nacional de la montaña de Covadonga, en Asturias, surge con el paso del tiempo, la iniciativa,

aprobada en las Cortes Generales de 30 de mayo de 1.995, de la creación del Parque Nacional de los Picos de Europa como primer Parque Nacional de España.

Situándonos ya, a sus pies, en lo que constituye su macizo central o "Los Urrieles", desde la localidad de Fuente Dé, del ayuntamiento de Camoleño, en Cantabria, la realidad es que uno, ante esta impresionante y grandiosa maravilla de la naturaleza, se ve tremendamente insignificante y cualquier persona que lo contemple por primera vez, forzosamente ha de sentirse impresionado.

Esta cara sur de la montaña configura una infranqueable barrera natural, de piedra compacta caliza, pelada totalmente de vegetación, cortada exageradamente a plomo de ladera, y que con las primeras luces del alba muestra aspecto pardusco, para luego en cuanto recibe los rayos solares se torna rabiosamente gris claro. Entre el suelo base donde habitualmente nos desenvolvemos y su plataforma de llegada, salva, de repente, nada más y nada menos que casi 800 m.

Desde el punto citado de Fuente Dé, nos admira un también impresionante artilugio de ingeniería, que tiene sus antecedentes en un antiguo cable que se tendió para bajar el mineral desde los pozos de Lloroza, en las inmediaciones de la estación superior del actual teleférico, y que se vino utilizando hasta principios del pasado siglo XX, para situarlo a nivel del curso del Río Deva, que por aquí a su vez, inicia su andadura. Desde tiempos de los romanos se tiene conocimiento de la explotación de estas minas de blenda.

Hoy es el conocido teleférico, proyectado en 1964 por el arquitecto Ángel Hernández y el ingeniero José Calavera y que entró en funcionamiento el día 21 de agosto de 1966.

Es un elemento de transporte integrado por dos cabinas (una de ida y otra de regreso), con capacidad para veinte personas cada una que, en sistema de vaivén o contrapeso, penden de sendos cables arrastrados por potentes motores situados en la estación inferior, mientras que sus cables de carril están anclados en la superior, conocida como "El Cable" que constituye el desembarque en la plataforma de la montaña.

Sus características técnicas más curiosas son: una longitud de cable por el que deslizan las cabinas de 1.450 m; su velocidad es de 10 m/s.; la duración del viaje poco más de 3 minutos y salva una altura de 753 m. que es la diferencia existente entre la estación inferior (1.070 m) y la superior (1.823 m.).

Sorprende observar, por un lado, el efecto de la velocidad de cruce de las dos cabinas en vuelo, a mitad de camino. Es una sensación muy parecida a la de dos trenes de alta velocidad; por otro, a partir de ese cruce, cuando la cabina ascendente, en un sentido aparente vertical, da impresión de estrellarse contra la pared de la montaña. Bien, con gran reserva de posibles sensaciones desagradables para quien toma este vehículo por primera vez (luego la verdad es que no causa la menor molestia), nos hemos situado en lo que es la plataforma del gran Circo glacial de esta parte de los Picos de Europa, a 1.823 m. de altura sobre el nivel del mar.

Desde aquí las vistas son impresionantes: hacia abajo y al sur un laberinto montuoso de verde y frondoso bosque mediterráneo, y entre su clareo, prados y pueblos en contraste de colorido; en derredor, gigantescos picos de peñascos, cual desafiantes monstruos que pretenden retener las nubes y a lo alto, el cielo infinito que creyendo tenerlo más cerca te das más cuenta de que sigue siendo infinito.

Aquí, en días soleados, con buena temperatura y viento en calma, es una gozada sentir todo el espectáculo indescriptible que la naturaleza ofrece, palpar una quietud y serenidad impresionantes, donde hasta el silencio se deja oir, solo interrumpido por unos cuantos cuervos hambrientos, que revoloteando con sus molestos graznidos

por encima de las cabezas de los visitantes, demandan cualquier tipo de alimento. Mucho más arriba, numerosos buitres vuelan en círculo oteando cualquier presa que aparezca sobre el suelo.

Los valientes que se atrevan a pernoctar en este paraje, será otra muy distinta, la sensación que experimenten y en noches despejadas de luna nueva, el espectáculo principal les vendrá ofrecido directamente por las estrellas.

Estamos por fin, pisando el escenario objetivo de la excursión del día: un gran circo glacial en los Picos de Europa, que hoy se muestra abrupto, grisáceo, y como muy desordenado.

Este monumento natural geológico de proporciones descomunales, fue diseñado, encuadrado y configurado a expensas de los cuatro elementos de la naturaleza: tierra, fuego, agua y viento.

Con seguridad, en este caso como en tantos otros, la tierra y el fuego actuaron juntos hace millones de años cuando se produce la orogénesis o proceso geológico mediante el cual, la tierra en sus portentosas convulsiones de las capas tectónicas produce el cabalgamiento y plegamiento de su corteza terrestre. Simultáneamente, el fuego interior del núcleo terrestre, abriéndose paso entre las grietas producidas, expulsa con fuerza inusitada su lava volcánica para dar forma inicial a este circo montañoso, que por instalarse a esa altura de más o menos los 2.000 m., se hace glacial. Esa es la razón porque, bien avanzado el otoño, todavía queden retazos de nieve que no desaparecerán, pues los cubrirán nuevos copos que vienen de camino.

La boca del volcán se cerró para los siglos siguientes y hoy sirve de paseo y coso al visitante, para las sensaciones y representaciones naturales que aquí tienen lugar.

El recinto del circo queda enmarcado por una serie de picos rocosos que superan con creces los 2.000 m. de altitud, mencionando entre otros, Peña Remoña (2.229 m), Pico Padiorna (2.319 m), Peña Vieja (2.617 m), Cabaña Verónica (2.325 m) o Peña Olvidada (2.430 m), dejándose ver hacia occidente, en Asturias, el Naranjo de Bulnes o Picu Urriellu, con una altitud de 2.519 m.

Los otros dos elementos, el agua y el viento son los que se ocuparán de su decoración y ambientación, para sorprender a cuantos lo visiten mostrando su bondad y su belleza, o su fiereza y crueldad.

Muy pronto un denso manto blanco cambiará por completo su decoración, igualando oquedades y salientes, tapando faltas e imperfecciones, ofreciendo belleza y aportando riqueza, para las tierras bajas que sustentan nuestra vida diaria.

En continuo ir y venir las nubes y nieblas invadirán o desalojarán todo su aforo a capricho del viento y los rayos solares se reflejarán en las superficies cristalinas del hielo formado, hasta que su calor consiga derretirlo para dar nueva decoración a su tablado con lagos de agua pura y transparente, que servirá de espejo, a su vez, para las nubes que vuelen más alto o los pocos seres vivos que pueblan estas latitudes.

El aire por fin, será el encargado de la ambientación sinfónica. Unas veces con su brisa suave y siempre refrescante, otras en forma de silbido en sus diferentes tonalidades, al rozar los perfiles de las agujas de los picachos que lo enmarcan y cuando sople con fuerza chocando violentamente con todo lo que estorbe su paso, rugirá como una fiera enjaulada y acosada.

En base a todos estos ingredientes reseñados, este Gran Circo Glacial de los Picos de Europa, está ofreciendo, en sesión continua, una representación natural, cambiante las veinticuatro horas del día, reiterativa en su programa de los ciclos estacionales, con espectadores o sin ellos, tomando siempre como argumento las imprevisibles inclemencias del tiempo.

Juan Carlos Moreno, socio número 0765

### ANÉCDOTAS VIVIDAS

A un viejo amigo, pero no tan viejo, quien ha inspirado el presente artículo.

En Anécdotas vividas de la banca heroica, mi amigo Juan Carlos Moreno ha descrito con gracia y donaire una que le contaron, pero que él no vivió, y que a mí me ha inspirado y recordado las que expongo que, en su día, viví personalmente.

### 1) LEYENDA URBANA

Mis primeros poderes me colocaron en la población andaluza de nombre latino antiguo que nomina a sus nacidos. La estación de ferrocarril está a alguna distancia, y en ella había un solo taxi, muy antiguo, conducido por una persona de mucha más edad, que si pudiéramos trasponer en lugar y tiempo, sería el orgullo del actual Ayuntamiento de Madrid, porque dicho conductor no llegó a transitar a 30 Km hora.

En el trayecto estación sucursal, el taxista me contó que hacía unos meses condujo al Banco a dos señores, que por el camino comentaban que Vd. se dirige al Director y le reclama las llaves y yo me dirijo a la Caja y tomo los fondos existentes.

El taxista pensó que eran dos atracadores y en vez de llevarlos al Banco, los dejó dentro del cuartel de la Guardia Civil sito unos metros antes. Eran dos inspectores.

En la Sucursal me confirmaron la verdad de lo comentado y yo, por tanto, me lo creí. Pero posteriormente he llegado a la conclusión y dudo de la veracidad, pues he oído lo mismo referente a muchas ciudades, lo cual me hace pensar que ese asunto es una leyenda urbana, que puede ser verdad y nunca haber sucedido. Y en cuanto a la confirmación de la Sucursal, quizá fue una broma o novatada para el nuevo apoderado ¡Quién sabe!

### 2) OBISPO IRÓNICO

Por ser el más joven con diferencia de los directivos se me encomendó, entre otras funciones, mi contacto y gestiones con los Corresponsales de los pueblos de la jurisdicción, que entonces podrían proporcionar, si eran activos, una suculenta proporción de negocio.

Debido a ello, un banquero local, corresponsal con actividad limitada hacia nosotros, costeó una capilla-sagrario en memoria de una nieta fallecida recientemente, en la Iglesia principal del pueblo.

Para su sacralización tenía que acudir el Obispo de la Diócesis y el banquero nos invitó a tal ceremonia y acudimos el Director y el autor de este artículo.

Después de la ceremonia religiosa hubo un banquete presidido por el Obispo y a su derecha estaba el banquero y nuestro Director y a la izquierda, un servidor y el cura llamado familiar que era una especie de mayordomo.

Al final de la comida, el banquero sacó una pitillera de oro ofreciendo cigarrillos. El Obispo, con la misma en la mano y por halagar al protagonista encomió la belleza y el banquero, obsequioso pretendió sin éxito regalársela, pero el Obispo, pasando su brazo por delante de mí y dirigiéndose a su familiar le dijo: Anda toma y fuma un cigarrillo. El cura, bastante joven, le contestó: Señoría Ilustrísima, sabe que no tengo este vicio y el Obispo, con sorna, le repitió anda y fuma, que si fuera vicio ya lo tendrías.

El bochorno del cura fue inmenso y la carcajada de todos los presentes extraordinaria.

### 3) CONDENA A MUERTE

En mi primera Dirección, tenía buena consideración como cliente que movía muchas letras de cambio, documento financiero de la época, en descuento por ventas, un determinado cliente.

Al analizar el riesgo, observando con detalle las cifras de descuentos sin ningún impagado y el movimiento de la cuenta corriente entré en sospechas; y con astucia conseguí una reunión amistosa con mi colega del Banco X y presumiendo por mi parte, con farol, de que el cliente en cuestión era más mío que suyo, me soltó con vanidad la cifra anual aproximada que él le descontaba. Verdad o no, esas cifras me confirmaron que el cliente estaba utilizando papel de colusión, alias papel pelota.

Consecuentemente, empecé a reducir cifras y ello supuso gran incomodidad y mucha más cuando había conseguido prácticamente, agotar el riesgo.

Yo estaba soltero y terminando mi trabajo me reunía con mis amigos y chateábamos, como se hacía entonces. Hoy tiene otro sentido.

En determinado momento, observé que en cualquier establecimiento, bar o tasca, donde estuviera, estaba también un Guardia Civil de paisano. Pero no le di importancia.

Poco después el cliente desapareció y a los Bancos competidores les produjo un quebranto enorme porque no supieron prever que sus efectos eran ficticios. En el pueblo se produjo un escándalo sonado y el Juez de 1ª Instancia, que era amigo mío, me comentó que me había puesto vigilancia en defensa de mi vida, discreta pero efectiva, porque él tenía conocimiento que el tal cliente era sospechoso de haber herido gravemente a un socio, por discrepancias, así como tenía la seguridad, pero sin pruebas, de que había asesinado a dos proveedores suyos muy mayores y que había sido noticia muy sonada en la prensa de la época.

Me informó, también, que había desaparecido y que se suponía que estaba en Francia y efectivamente pasado un tiempo fue extraditado a España, por falsificación de billetes españoles y por venta de armas a los independentistas de Argelia y entonces se confirmaron los asesinatos, que el Juez conocía por el servicio de información de la Guardia Civil, así como tenía conocimiento de unas graves amenazas hacia mi persona ya que había comentado que me mataría porque había sido el culpable de su ruina.

Prometo que estas anécdotas son ciertas y de nuevo agradezco a mi amigo Juan Carlos su inspiración que han promovido recuerdo de tales sucedidos.

### Madrid 15 de Octubre de 2018

Fdo.: Alfonso Cañizares Alex

### BIOGRAFÍA (capítulo 51°).

... El caso es que tras la perforación una vez recuperado se incorporó de nuevo a su puesto de trabajo, dejando de tomar ambos medicamentos caseros por prescripción facultativa.

Como buen andaluz que era siempre estaba contándonos anécdotas que nos hacían más amenas las jornadas laborales.

Su afición preferida, aparte de la taurina, era la de poner motes a todo bicho viviente. Era la forma que tenía de distinguir al personal. Este, "Follatabiques", ese, "Don Cipotón" aquel, "Simplicio boleto" y el más agraciado, "Guapo mozo de larga patilla", pasando por "El Oficial Juanito", "Paco el bestia" o "Judías con chorizo" que le puso al más comilón, y así a casi 200 compañeros que estábamos en el Departamento Extranjero. A mí me puso de mote "El Cabo" por dos razones, la primera, que mi quinto apellido era Cabo y la segunda, que era el "jefecillo sin título" de la Sección de intervención.

Pero a pesar de sus posibles rarezas era una bellísima persona al que todos los compañeros le apreciábamos. Amigo de sus amigos, no dudaba ni un momento en hacer un favor a cualquiera de nosotros que nos viera en dificultades. Recuerdo que tenía un problema en la vista que le impedía poderse sacar el carné de conducir, pero sin embargo sabía conducir perfectamente desde que en su Almería natal le enseñó su padre cuando él era un niño. Esta dificultad la tenía solucionada al haberse sacado el carné su esposa que era la que conducía el potente coche que tenían. Al principio se sentaba en el asiento del copiloto indicando a su esposa las maniobras a realizar y el camino a tomar. Una vez que ésta se hizo con los mandos, mi buen Patto pasó al asiento trasero en el que iba como un señor, fumando su puro y leyendo su crónica taurina en el periódico "Ya", como el orgullosamente contaba a quien quisiera oírle.

### LLEGAN LOS HIJOS Y ME COMPRO UN COCHE Y UN TELEVISOR

Pasados tres años desde mi boda, y ya con un vástago, mi situación económica me permitió comprar una televisión en blanco y negro marca INTER. Aproveché que el Madrid jugaba un partido de Copa de Europa contra el Bayer de Múnich para que me la llevaran a casa. Desgraciadamente ese día el Madrid perdió y yo sufrí la derrota en mi propia casa y no en el mostrador de un bar como había ocurrido en veces anteriores.

Previa petición al Banco de un anticipo a largo plazo de 100.000 Ptas., me permití el lujo de comprarme la televisión y a la vez un coche modelo 850 especial de cuatro puertas y color amarillo que me costó la friolera de 83.000 pesetas. Me dieron de matrícula el M.908.635.

El día que lo saqué del concesionario de SEAT situado en la calle de Cea Bermúdez, allí estaba mi buen amigo Patto, sentado a mi lado para realizar la misma labor que había efectuado con su esposa en cuanto al aprendizaje.

Una vez fuera del concesionario, nuestro primer viaje fue hasta la bonita ciudad toledana de Illescas, famosa por sus impresionantes cuadros pintados por Doménico Teotocópulos, situada a unos 32 kilómetros de Madrid por la carretera de Toledo que era la que más cerca me pillaba de mi domicilio en el Barrio del Lucero.

Estos viajes los realizaba solo con Don José y conforme muy fui soltando me atrevía a llevar a mi esposa y a mi hijo e incluso a llegar hasta las afueras de Toledo. Cuando el monárquico me vio con cierta soltura, me dejó "solo ante el peligro"...

Continuará

Manuel Beltrán Moretón, socio número 0260.

.000..000..000..000

ASOCIACIÓN NACIONAL DE JUBILADOS Y PENSIONISTAS



Recibe un cordial saludo,

# ANEXO Nº 1

# CUADRO-RESUMEN DE LAS ACTIVIDADES PROGRAMADAS EN LOS AÑOS 2018 Y 2019

ACTIVIDAD	MES	DÍA	HORA	PRECIO €
FESTIVIDAD SAN CARLOS BORROMEO	NOV	05 (LUN)	12:00	45
TEATRO BELLAS ARTES (CINCO HORAS CON MARIO)	NOV	07 (MIE)		15,45 SOCIO Y ACOMP. – 16,50 INVITADO
ZARZUELA + MERIENDA	DIC	13 (JUE)	19:00	19
ALMUERZO DE NAVIDAD	DIC	19 (MIE)	12:00	45 SOCIO Y ACOMP 50 INVITADOS
AUDITORIO NACIONAL DE MÚSICA DE MADRID	DIC	29 (SAB)	19:30	37,60 SOCIO Y ACOMP 39,48 INVITADOS
ZARZUELA + MERIENDA	ENE	17 (JUE)	19:00	19
ZARZUELA + MERIENDA	FEB	21 (JUE)	19:00	19

(\*) Se informará oportunamente. (\*\*) Costo de la entrada, en su caso, más la parte proporcional honorarios del profesor o guía. (\*\*\*) Ver en el boletín.

	ALMUERZO NAVIDAD
• Organizada p	r: Nuestra asoción
• Fecha:	19.12.2018
• Hora:	14:00
• Restaurante:	HOTEL PASEO DEL ARTE
<ul><li>Domicilio:</li></ul>	C/ Atocha, 123
• Plaza:	28012 Madrid
• Precio/person	: Socio y acompañante: 45 € - Invitado 45 €
	de euros, que les autorizo a que me lo adeuden en mi cuenta corriente/ahorro. tir mesa con los socios núm
	Madrid, de de 20
Plato principal, a el Entrecot con pa Merluza a la ga	gir: atas panaderas, o